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《约翰福音》第七章一上来的几句话是一个总结，也是接下来所发生的事情

的背景。这事以后，耶稣在加利利游行，不愿在犹大游行，因为犹太人想要杀

他（7：1）我们会在这一章里看到，犹太人的领袖想要置耶稣于死地。最近的这

一个月我们没有讲《约翰福音》，假如你们还记得的话，第五章里，约翰已经告

诉我们，耶稣医治一个瘫痪 38 年的人，这本来是件让人高兴的事，但那天是安

息日，是犹太人禁止人做事的一天: 所以犹太人越发想要杀他，因为他不但犯了

安息日，并且称神为自己的父，将自己和神当作平等（5：18）。这就是我们读第

七章时应该记住的事情。 

约翰想要我们知道的另外一个背景是，当时，犹太人的住棚节近了（7：2）。

旧约里，神命令以色列成年男性一年三次到耶路撒冷，参加三个重要节日。只要

你是一个真正的犹太人，不管你住在哪里，一年三次你必须回到耶路撒冷，守逾

越节，五旬节和住棚节。你如果仔细查看一下就知道，这三个节日和农业循环有

关。住棚节是一年中最后一次收获，采收橄榄。就和我们的感恩节有点类似。回

顾一年来神的眷顾，感谢神送来的阳光雨水，感谢神的信实。住棚节一方面和他

们的农业生产有关，一方面也和他们的属灵生活有关。要他们记住，当年在旷野

流荡的时候，住的是临时帐篷。你们中间谁还记得我们学习过的《约拿书》吗？ 

结束之前，约拿在烈日炎炎之下，搭了一个棚子，神使蓖麻长起来，可以遮

荫。这就是住棚节其间以色列人所做的。他们搭起棚子或帐篷，住在里面一个礼

拜。 

这个住棚节的背景，就是让人们记住他们的过去，记住神的信实，神的供应。

《尼希米记》里，以色列人回到家园之后，神要求他们就过住棚节，感谢神在旷

野为他们的父辈提供吗哪，让磐石出水来给他们喝，最后把他们带进应许之地。 

但以色列人也应当记住，罗马人就住在隔壁，他们说了算。这也是为什么福



音书里，人们那么焦急地等待弥赛亚的到来，来让他们的自由。每一次以色列人

庆祝节日，往回看他们自己的过去，回忆神为他们所做的；往前看，他们等待神

给他们的应许实现，弥赛亚会来，把他们带进真正的家园，那里不再有仇敌。 

眼下约翰福音第七章就是这两个背景，一是耶稣在安息日医治瘫子，一个是

住棚节。节日期间，每天早上人们排列整齐，跟着祭司前往圣殿，围绕着祭坛。

祭司又带领着从东门走出去，来到赛罗池，用盆取水；然后队伍从水门往回走，

一路高唱赞美神，每个人左手拿着橘子，右手拿一支棕榈树枝左右摇弋，感谢神

给他们送来一年的丰收；从水门进入圣殿，到祭坛前， 祭司把水倒在祭坛上，

向神献祭。这样连续七天。你读这段经文的时候可以想象一下当时的情景。 

现在我们先来看第三到第十三节，因着耶稣所产生的分裂： 

耶稣的弟兄就对他说：‘你离开这里上犹太去吧！叫你的门徒也看见你所行

的事。人要显扬名声，没有在暗处行事的，你如果行这些事，就当将自己显明

给世人看’。因为连他的弟兄说这话，是因为不信他。 

耶稣对他们说：‘我的时候还没有到，你们的时候常是方便的。世人不恨你

们，却是恨我，因为我指证他们所做的事是恶的。你们上去过节吧！我现在不

上去过这节，因为我的时候还没满。’耶稣说了这话，仍旧住在加利利但他的弟

兄上去以后，他也上去过节，不是明去，视乎是暗去的。正在节期，犹太人寻

找耶稣说：‘他在哪里？’。 

众人为他纷纷议论，有的说：‘他是好人’。有的说：‘不然，他是迷惑众人

的’。只是没有人明明地议论他，因为怕犹太人。 

他的弟兄们来，诡异地对他说，眼下每个忠心的犹太人现在都在耶路撒冷，

你要是真的想要告诉人你是弥赛亚、是先知，赶紧去布道啊！还等什么？基督的

回答是，你们根本不懂我我的事工。并且约翰马上就告诉我们，因为他们不信他。

他们对耶稣的态度是讥讽嘲笑。耶稣和他的弟兄有时间上的不同。他有自己的时

间；他在神的全权控制之下，每件事工都有特定的时间，直到最后上十字架、复

活、升天。还有他们之间身份上的不同。人们恨恶他，而不是恨他们。耶稣说，

这个世界恨我，是因为我指出他们的恶行。 

所以我们首先看到的，是耶稣因自己的事工与家人的分裂，因为他不属于这

个世界。他的兄弟因为不信，就看不见，也不能理解。因此，这一段的关键所在



就是信。一个人对耶稣的看法，首先是、最重要的是信，其它都是次要的。第十

到十三节，人们也因此而起了许多的争论。 

从 14 节开始，争论的焦点集中在耶稣是否合格这个问题上: 

到了节期，耶稣上殿里去教训人。犹太人就稀奇说：‘这人没有学过，怎么

明白书呢？’耶稣说：‘我的教训不是我自己的，乃是那差我来者的。人若立志

遵着他的旨意行，就必晓得这教训或是出于神，或是我凭着自己说的。人凭着

自己说，是求自己的荣耀；唯有求差他来者的荣耀，这人是真的，在他心里没

有不义。摩西岂不是传律法给你们吗？你们却没有一个人守律法。为什么想要

杀我呢？’。 

众人回答说：‘你是被鬼附了！谁想要杀你？’ 

耶稣说：‘我做了一件事，你们都以为稀奇。摩西传割礼给你们（其实不是

从摩西开始的，乃是从祖先起的），因此你们也在安息日给人行割礼。人若在安

息日受割礼，免得违背摩西的律法，我在安息日叫一个人全然好了，你们就向

我生气吗？不可按外貌断定是非，总要按公平断定是非’。 

刚才我们说过，基督行事是按照神的时间。虽然我们不知道原因，但我们知

道现在时间到了，他直接来到圣殿，开始教导。他的教导方式和别人不同。别人

教导的时候，总是一个劲地引这位拉比、那位拉比的话，为的是让人知道他说的

有根有据，同时也表明他受过正统神学教育。于是此人说的话就有了权威，不会

被质疑。我们从其它几卷福音书里也知道，基督从来不引其他拉比的话，总是直

接开口教导，并且说话具有权柄。所以他们开始怀疑他的权威和知识哪来的。不

仅是怀疑，甚至质疑他的动机何在，是不是个造反派？ 

基督在这里说的，就是回答他们的疑问。他们怀疑他的权威来源，他告诉他

们：我的教导不是我自己的。我不是造反派，我也有老师，我的老师就是差我来

者。并且强调说：你们若认识这位神，遵行他的旨意，就必晓得我说的话具有权

柄，就是出于神。基督把犹太人的怀疑翻了过来，一下子变成质疑这些人是否顺

服神的问题了。 

我们想一想吧，基督是在对这样一群犹太人说话：他们有亚伯拉罕为父；他

们一生都在学习神的话；他们长途跋涉来到耶路撒冷，为的是遵行神的律法。在

他们眼里，他们自己是忠信的犹太人。不料耶稣对他们说，你们若是遵行神的旨



意，你们就应该知道我说的是神的旨意；就知道你们自己是否合格。你们的老师，

说话都是引用人的教导，哪有什么权威可言？他们寻求的是自己的荣耀，是人的

称赞。 

他接着说：摩西岂不是传律法给你们吗？你们却没有一个人守律法。你们看，

你们自以是在遵行律法，大老远地赶来参加住棚节，可你们非但没有一个遵守律

法，还想要杀我。这是遵守摩西的律法吗？他们的反应是：你被鬼附了，谁想要

杀你？很明显，谋杀耶稣的阴谋只有耶路撒冷犹太领袖们心里有数，人群中大部

分人不知道。 

接下来，耶稣提到了第五章他医治瘫子的事。请注意，基督说他们以为稀奇，

不是因为神迹稀奇，而是因为那天是安息日，他竟敢做这样的事。耶稣说，你们

说自己遵行摩西，安息日给人行割礼，对吗？可是你们知不知道，摩西命令你们

要守安息日？ 

你看基督与他们辩论的理由：如果一个婴儿出生之后第八天正好是安息日，

你们给这个孩子行割礼，为什么？是为了守安息日。关于这段经文，有些人说，

基督是谴责他们行割礼违反安息日，所以他也可以违反安息日医治人。不对！基

督是说，你们心里知道，若不给那孩子行割礼，就是违反摩西律法；给人行割礼

是对的，是好的，是遵行律法的。为了遵行摩西的教导，你们必须在安息日给人

行割礼。这件事为什么那么重要？因为割礼使那孩子得以完全，被带进神的圣约

里来。既然这样，你们难道不懂，我医治瘫痪之人，使他成为完全，这不正是遵

行律法，不正是完全正确吗？ 

也就是说，他们完全误解摩西，不懂安息日的意义。安息日是要带给六日之

内劳苦作息之人休息、平安、完全。为了遵守安息日，我必须医好那瘫子，给他

平安、让他完全。你们不服，就证明你们不懂律法、违背摩西；你们生我的气，

正好说明你们没有遵行神的旨意。假如你们知道神的旨意，怎么还会说我是被鬼

附了，甚至想要杀我？你们这不完全是颠倒是非吗？ 

约翰想要让我们看到，这些犹太人是多么愚蠢可笑。但我们想象一下，若自

己是当年的犹太人，这是见多难的事啊。这个人来，宣布说自己是弥赛亚。不仅

是弥赛亚，还宣称自己就是圣殿：你们毁了这圣殿，三日之内我必重建起来。他

口中说出那么多不可想象的话，破坏律法，违背安息日。又告诉你，把你的老观



念扔掉，来信我。基督的要点是，他们所做的一切，就是在违背神的旨意，他们

事实上是神的敌人。为什么？因为他们不信他。 

别以为他们愚蠢可笑，我们今天不也是在一样愚蠢可笑吗？有时候，我们以

为只要有足够的事实，只要把证据摆在他们面前，人就会信。现在基督就站在他

们面前，他们却不信。他们带着有色眼镜，看什么都是一种颜色，他们错了。基

督告诉他们，挪去你们的眼镜，通过我来看神的话语，你才能明白，才能知道这

位神是谁。但你们不肯这样做，所以你们永远也不知道真理。 

我不知道你们是否注意到最近的新闻报道。最近在教皇和阿拉伯人，也就是

穆斯林之间的所发生的冲突。教皇引了默罕默德的话，并指出穆斯林国家按照默

罕默德的教导所发生的很多暴力事件。这下子穆斯林国家都炸了锅，说教皇竟敢

把暴力与伊斯兰教联系在一起。对我来说，暴力是否从伊斯兰教义出来不是我关

心的问题，暴力当然使人担心，但我关心的问题是：教皇为什么不说，他们之所

以是教会的敌人，不是因为暴力，而是因为他们拒绝基督。耶稣不只是先知中的

一位，不只是一个好人（注：这是伊斯兰教的观点），基督是三位一体神的第二

个位格，是主。与此同时，罗马教廷发言人利通大主教说，教皇关于伊斯兰教的

观点和罗马天主教的立场一致，我们称赞穆斯林敬拜赞美一位真神（的态度）。

你看，罗马天主教，和许多基督教教会把注意力都集中在错误的地方。我们那么

关心道德问题，把神的仇敌与神的朋友混淆起来，忽略了神给我们的试金石：唯

有相信他儿子的人，才知道真理；拒绝神儿子，就是神的仇敌。无论是这段经文

里的犹太人，今天的穆斯林，还是美国人，都一样。分界线不是划在谁主张和平

谁使用暴力，而是对基督的态度。你若在这一点上错了，那么根据圣经，你就完

全错了，你根本不知道真理，无论你如何宣称你认识神。 

我们已经看到关于基督资格的争论，基督身份的争论，基督事工的争论；

25-36 节里，还有关于基督出处的争论:耶路撒冷人中有的说：‘这不是他们想要

杀的人吗？你看他还明明地讲道，他们也不向他说什么，难道官长真知道这是

基督吗？然而我们知道这个人从哪里来；只是基督来的时候，没有人知道他从

哪里来。’ 

那时，耶稣在殿里教训人，大声说：‘你们也知道我，也知道我从哪里来；

我来并不是出于自己，但那差我来的是真的。你们不认识他，我却认识他，因



为我是从他来的，他也是差了我来。’ 

他们就想要捉拿耶稣，只是没有人下手，因为他的时间因为他的时间还没有

到。但众人中间有好些信他的，说：‘基督来的时候，他所行的神迹，岂能比这

人所行的更多吗？’法利赛人听见众人为耶稣这样纷纷议论，祭司长和法利赛

人就打发差役去捉拿他。 

于是耶稣说：‘我还要不多的时间和你们同在，以后就回到差我来的那里去。

你们要找我，却找不着；我所在的地方，你们不能到。’ 

犹太人就彼此对问说：‘这人要往哪去，就我们找不着呢？难道他要往希腊

中的犹太人那里去吗？他说：你们要找我，却找不着；我所在的地方，你们不

能到’，这话是什么意思？ 

在当时的犹太大众观点里，基督来之前，没人知道他从哪里来。直到他突然

来临，顷刻之间带来全然的拯救，大家可以说，看哪！这是我们的救主。可我们

知道，这家伙是个加利利人，我们早就认识他和他的兄弟姐妹了。怎么可能是基

督呢？约翰在描述这些犹太人和他们之间的争论时，我们几乎可以听到他在幕后

忍俊不禁，因为他在第一章一开始就告诉了我们耶稣从哪里来:太初有道，道与

神同在，道就是神。这是我们应该知道的。基督在这里也几次三番给了他们暗示 

那差我来的。众人的反应各有不同。有的想要抓他；有的信他，只是我们不知道

是否真信。因为前面已经有过例子，有些人信了，但无法接受基督的教导，就离

开了。约翰在这里是要求我们信，不要像那些人群那样不信。 

37-52 节让我们看到人们的分裂与争论：

节期的末日，就是最大之日，耶稣站着高声说：‘人若渴了，可以到我这里

来喝！信我的人，就如经上所说：‘从他腹中要流出活水的江河来。’耶稣这话

是指信他之人要受圣灵说的。那时候还没有赐下圣灵来，因为耶稣尚未得着荣

耀。 

众人听见这话，有的说：‘这真是那先知。’有的说：‘基督岂是从加利利出

来的吗？经上岂不是说：‘基督是大卫的后裔，从大卫本乡伯利恒出来的吗？’

于是众人因着耶稣起了纷争。其中有人要捉拿他，只是没人下手。 

差役回到祭司长河法利赛人那里，他们对差役说：‘你们为什么没有带他来

呢？’差役说;’从来没有人像他那样说话的。‘法利赛人说：‘你们也受了迷惑



吗？官长或是法利赛人岂有信他的呢？但这些不明白律法的百姓是被咒诅的。’

内中有尼哥德慕，就是从前去见耶稣的，对他们说：‘不先听本人的口供，不知

道他所做的事，难道我们的律法还定他的罪吗？’ 

他们回答他说：‘你也是出于加利利吗？你且去查考，就知道加利利没出过

先知。’ 

一开始我们提过，住棚节总共七天。每天都有庆祝，都有宴席。人们跟着祭

司列队走向圣殿，又从东门出，从水门入，把水倒在祭坛上，作为祭献给神，回

忆神在旷野时的信实。用吗哪喂饱他们，使水从磐石中涌出供他们喝。 

就在这熙熙攘攘、热热闹闹之中，基督站在圣殿里，高声说：‘人若渴了，

可以到我这里来喝！

耶稣是在告诉大家，你们正在庆祝的，这整个仪式、宴席是为了要你们纪念

神在旷野的信实，叫你们盼望神将要赐下更大的救恩，将要把圣灵如同水一样浇

灌下来，将要为以色列送来秋雨..你们从自己的历史还看不到这一切吗？这一切

都集中在我身上。你们若渴了，你们若渴慕神，那么就到我这里来！信我的，永

远不渴，神必将他的灵浇灌在你身上。约翰还特意说，圣灵还未赐下，基督还没

有的荣耀。基督是在展示这个节日的过去意义，和未来意义，提醒他们以赛亚先

知的话：你们一切干渴的，都当就近水来，没有银钱的也可以来。然而信的人却

很少。假如你没读懂《约翰福音》第六章里耶稣说的话 若不是差我来的父吸引

人，就没有能到我这里来。现在你可以懂了吧。若不是神赐给他们眼睛，这些人

永远都不会认识耶稣，明白他说的他是谁。这不是凭人的智力，把前因后果联系

起来，能够认识到耶稣就是弥赛亚，下定决定跟从他。 

虽然今天在我们看来再明显不过了，但之所以明显是因为神打开了我们的眼

睛！约翰告诉我们，基督把他自己完全无偿地摆在人们面前，你若渴了，你若又

需要，你若需要的赦免，到基督这里来！但许多人永远不回来。并不是缺乏证据，

而是缺乏一颗新心。 

这段里面我们听到了许多不同的反应。有的说他是先知，有的说你不可能，

因为有先知的话说，基督是大卫的后裔，出身在伯利恒。但我们知道他是从加利

利来的。约翰实在无法不笑，因为当时的读者们都已经有了其它三卷书《马太福

音》，《马可福音》和《路加福音》，都已经知道，耶稣出生在哪里？出生在伯利



恒。但是因为他们拒绝相信，他们永远也不能够正确地理解历史真相。 

请大家注意，这里有个先后顺序。首先你必须来，必须喝，然后你才会知道，

神是好的;你必须信耶稣基督，才会发现关于主说的这一切都是真的。这些人缺

乏的是正确的角度。他们以不信的眼睛观看，所有的证据都摆在他们面前，他们

却作出了错误的判断、解释。要知道， 这些不是外邦人， 这些是敬畏神的犹太

人。愿你、我认识到，无论我们如何解释这个世界，我们必须从在基督了的信心

开始，否则就像这些犹太人一样，成为敬畏神的但却遭咒诅的不信之人。说穆斯

林相信独一真神是不够的，因为他们拒绝基督是主。让我再强调一下，除了救主

基督耶稣之外，没有人能够到父面前来。让我们在今天这个软弱的世代，勇敢地、

真诚地、凭着爱心对我们的亲朋好友，他们对生活、对世界的看上去非常友善的

观点，对他们的好言、好语---只要你心诚，只要你对别人好、只要.. 说：只要

你在耶稣基督这位弥赛亚之外，你就没有希望、不能得救，就不可能知道神的旨

意。 

让我们一起祷告。 


